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Editorial 

Ley de Cabotaje 
el sur austral 

| cuerpo normativo que se discute en el 
Congreso debiera atender la especificidad 
del transporte marítimo de Los Lagos al sur. 

1 debate en torno al proyecto de ley de 
cabotaje ha expuesto serios riesgos pa- 

ra el desarrollo económico y el empleo 

en el sur austral de Chile, particular- 

mente desde la Región de Los Lagos. 

Las voces de autoridades locales y sindicatos de la 
marina mercante en el Congreso esta semana pusie- 

ron de manifiesto la preocupación por los efectos ad- 

versos de esta normativa. 
Las inquietudes expresadas son precisas. Se ha aler- 

tado sobre la propuesta que fomenta la participación 

de naves extranjeras a través de la “ruta de salida”, 
otorgándoles condiciones ventajosas. La eliminación 

del límite de capacidad para barcos de pasajeros ex- 

tranjeros y la posibilidad de que un porcentaje dela 

tripulación de naves chilenas sea extranjera, son 

puntos que generan incertidumbre. Estos elementos, 
según los actores locales, comprometen la estabili- 

dad laboral y la operatividad de la flota nacional. 

Es imperativo que el nivel central, incluyendo el Mi- 

nisterio de Transportes y el Poder Legislativo, reco- 

nozcan la singularidad del transporte marítimo des- 
de Puerto Montt al sur. En esta zona, la actividad del 
cabotaje no sólo es un motor de desarrollo, sino un 

pilar para la conectividad de comunidades aisladas. 

Aquí, el sector ya opera en un escenario de fuerte 

competencia, lo que diferencia radicalmente su reali- 

dad de otras zonas del país. 
El sur austral requiere un tratamiento distinto. La im- 

plementación de una normativa uniforme ignora las 

particularidades geográficas y económicas de la re- 

gión, donde el transporte marítimo es crucial para el 

sustento y la comunicación. Pretender generar com- 

petencia donde ya existe podría desestabilizar un sis- 
tema que funciona y es vital para miles de chilenos. 

Si bien se ha planteado la opción de una moratoria, 

esta medida, aunque ofrezca un respiro, sólo poster- 

gará un problema de fondo. No aborda la necesidad 
de una legislación que contemple las realidades re- 
gionales de manera permanente. La incertidumbre 

sobre el futuro de la ley, incluso con una moratoria, 

mantendrá la cautela en la inversión y el desarrollo. 

Esta iniciativa se suma a otras que, en los últimos 

años, han introducido inestabilidad en la actividad 
económica. La recurrente falta de certeza jurídica 
afecta la confianza, desincentiva la inversión y pone 

enriesgo fuentes de empleo. Es momento de cons- 

truir marcos regulatorios que promuevan el creci- 

miento sin menoscabar las particularidades regiona- 

les ni la estabilidad laboral de sectores estratégicos. 

Columna 

Contribuir con la tierra 
na señora de Puerto Varas se lamenta frente a la cámara. 

[ Le subieron las contribuciones y quizás tenga que vender 
su casa. Un empresario inmobiliario de Frutillar advierte 

que elimpuesto vulnera el crecimiento. En el Congreso, proponen 
congelarlas. El director del Iltitubea. Yen lasradios, como un man- 
tra que busca cerrar toda discusión, se repite la frase: “No es justo 
quete cobren por vivirentu propiacasa”. 

Para algunos, las contribuciones son un cobro abusivo einjus- 
tificado. Para otros, un impuesto necesario, aunque mal comuni- 
cado y peor distribuido. Por fuera del debate, los datos muestran 
que más del 15% delos recursos que sostienen la gestión munici- 
pal -calles limpias, plazas iluminadas, recolección de basura 
provienen del impuesto territorial. Que 60% de esa recaudación 
se redistribuye vía el Fondo Común Municipal. Que quienes tie- 
nen más, pagan más. Que no son muchas las primeras viviendas 
que finalmente pagan. Que el impuesto desincentiva la especula- 
ción inmobiliaria, gravando tierra ociosa y poniendo el suelo a 
disposición de la ciudad. Y que reducir ese impuesto no es sólo 
ineficiente, sino regresivo. 

¿Cómo llegamos entonces a un punto donde lo justo parece 
injusto, y donde un impuesto defendido por economistas tan di- 
símiles como Adam Smith, Karl Marx, John M. Keynes, Henry 
Georgeo Milton Friedman -sí, todos ellos-es hoy acusado de ser 
un atropello? Porque si algo une a esas figuras, separadas por si- 

Ricardo Greene, 
doctoren Antropología 

glos y visiones del mundo, esla convicción de que gravar el suelo 
tienesentido. Smith sostenía que era justo, porque la riqueza de 
la tierra no provenía del trabajo individual, sino de inversiones 
colectivas. Marx lo veía como una forma de devolver al pueblo el 
valor colectivo de la tierra. Y Friedman, ícono del libre mercado, 
explicaba que, dado que la cantidad de tierra es fija y no puede 
trasladarse, gravarla no genera distorsiones ni efectos negativos 
sobre el crecimiento económico. 

El punto central es que nunca poseemos realmente el suelo: 
no lo creamos, sólo lo administramos, explotamos o cuidamos, 
siendo anterior a cualquier título y posterior a cualquier escritu- 
ra. Su valor no es producto del mérito individual, sino de unared 
colectiva de infraestructuras, servicios, relaciones sociales y ex- 
pectativas de futuro, y por tanto, el derecho a extraer riqueza de 
latierra viene acompañado del deber de devolveralgo alacomu- 
nidad que la hizo valiosa. 

Por supuesto que hay problemas que deben corregirse. Nadie 
quiere castigar la inversión justa, frenar proyectos necesarios ni 
queuna persona mayor pierdasucasa. Paraello es preciso actua- 
lizar los avalúos atrasados, revisar las exenciones y explicar con 
claridad porqué el impuesto existe. No para castigar, sino para 
equilibrar, comprendiendo que un impuesto ala tierra no es una 
herejía, y que el derechoa la vivienda debe convivir con el dere- 
cho a una ciudad justa que nos pertenece a todos. 
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Q Frase 

“El Gobierno Regional va a informar (...) 
cuál es el plan y de qué forma vamos a 
apoyar y a enfrentar la seguridad en 
nuestra región” 

Alejandro Santana, gobernador, sobre Plan de Seguridad 
Pública y Protección Civil que presentará mañana 
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80 años| 6 de julio de 1945 

Quemchi solicita mejoras alos parlamentarios 

La Municipalidad de Quemchi pidió alos parlamentarios abordar 
algunas de sus problemáticas con urgencia. Una de ellas es mejo- 
rar el techo del edificio de correos y de telégrafos, que fue cons- 
truido hace nueveaños con canelo y no alerce, porloquesutiem- 
po de duración es menor, sobre todo por las fuertes lluvias de la 
zona. También piden mejoras para el edificio del Registro Civil. 
  

50 años |6 de julio de 1975 

Piden terminar tramo caminero de Los Lagos 

ElCentro parael Progreso Regional envió una nota al ministro de 
Obras Públicas y Transportes, en la que le expresa su preocupa- 
ción por la demora en la terminación delos trabajos de construc- 
ción del camino longitudinal sur, en el tramo caminero Rupanco. 
-Los Lagos- Paillaco. La organización argumenta que se trata de 
un problema nacional, dadoel tráfico comercial que representa. 
  

10 años |6 dejuliode 2015 

Hospital prevé terminar con listas de espera 

Una estrategia amplia y ambiciosa, con más de dos milinterven- 
ciones quirúrgicas y siete mil evaluaciones de pacientes nuevos, 
comenzará aplicar durante el segundo semestrela dirección del 
Hospital de Puerto Montt, conla finalidad de terminar con las lis- 
tas de espera a fin de año y abordarlas tanto en lo quirúrgico co- 
mo en pacientes nuevos en la parte ambulatoria.
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